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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
без осадков; ветер восточный, умеренный; темпе-
ратура -3…+2.

21 ноября по области – облачно с прояснениями, 
без осадков, ветер восточный, умеренный; темпе-
ратура ночью -5…-10, при прояснениях местами 
до -15, днём -4…+1.

22 ноября по области – переменная облачность, 
без осадков, ветер восточный, слабый; темпера-
тура ночью -6…-11, при прояснениях местами до 
-16, днём 0…-5.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за i квартал 2014 г.

Квота увеличена
Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев под-

писал распоряжение об увеличении квоты на выдачу в 2014 
году иностранным гражданам и лицам без гражданства разре-
шений на временное проживание в России. На нынешний год 
она равнялась 95880 разрешениям. Но уже 1 июля эта квота 
в ряде субъектов Федерации была исчерпана в связи с много-
численными обращениями граждан Украины, пожелавших 
переехать на постоянное место жительства в Россию. Подпи-
санным распоряжением для 35 субъектов страны в целом квота 
увеличена ещё на 14060 разрешений. Согласно документу, 
опубликованному на официальном сайте Правительства РФ, 
Воронежская область получит 2550 разрешений.

Постигая  непостижимое
Губернатор Алексей Гордеев встретился с доктором полити-

ческих наук, профессором, заведующей кафедрой социологии 
и политологии исторического факультета ВГУ Александрой 
Глуховой и вручил ей награду Воронежской области - знак 
отличия  «За заслуги перед Воронежской областью».  В ходе 
встречи они также обсудили ряд вопросов, касающихся  по-
литической и экономической ситуации в регионе и в стране 
в целом. Автор постоянной рубрики в «Коммуне»  «Полити-
ческий дневник» Александра Глухова подарила губернатору 
свою новую книгу - монографию «Постижение непостижимого. 
Российская политика в контексте глобальных и региональных 
процессов». 

В претендентах на номинацию
Экспертный совет национальной премии в области бизнеса 

«Премия РБК 2014» включил губернатора Воронежской об-
ласти Алексея Гордеева в список претендентов в номинации 
«Государственный человек». Она предусмотрена для россий-
ских госслужащих, добившихся положительных изменений 
в жизни людей, общественной инфраструктуре или отраслях 
экономики.   Принять участие в общественном голосовании 
все желающие могут на сайте РБК, пройдя по ссылке http://
awards.rbc.ru/nomination/society/. Имя «Государственного 
человека» назовут на церемонии награждения 10 декабря 2014 
года. Кроме Алексея Гордеева, на премию в этой номинации 
претендуют ещё восемь госслужащих. 

Выкупили детские сады
О реализации программы государственно-частного пар-

тнёрства по строительству новых дошкольных учреждений 
шла речь на совещании в мэрии. Так, в нынешнем году за счёт 
федеральной субсидии через областной бюджет выкуплено 
четыре новых детских сада. Ещё три дошкольных учреждения 
будут выкуплены до конца года. В 2015 году планируется 
приобрести у строителей три детских сада, на что потребуется 
дополнительно 340 миллионов рублей.

Стиль – фирменный
Ещё два отделения почтовой связи Воронежа оформлены 

в новом фирменном стиле «Почты России». После капиталь-
ного ремонта приняли посетителей ОПС по улицам 9 Января 
и Баррикадной. В церемонии их открытия приняли участие 
директор УФПС Воронежской области Юрий Бесхмельницын 
и начальник Воронежского почтамта Эллина Сохнышева. 
«Для посетителей в обоих отделениях почтовой связи созданы 
комфортные условия. И клиентский, и операторский залы – 
просторные и светлые. Много витрин со всеми необходимыми 
товарами», - отметил  Юрий Бесхмельницын.

Сто пятьдесят отзывчивых сердец
С 2008 года, в канун Всемирного дня памяти жертв ДТП, 

проводится акция «От сердца - к сердцу!». В ноябре жители 
Воронежа приходят на областную станцию переливания крови, 
чтобы внести свой вклад в спасение пострадавших в результате 
аварий на дорогах. Вот и в нынешнем ноябре свою кровь здесь 
сдали 60 человек. В этом году впервые к ним присоединились 
жители Аннинского, Бобровского, Острогожского, Таловского, 
Россошанского и Поворинского районов. Всего в акции «От 
сердца – к сердцу!» приняли участие более 150 жителей Во-
ронежской области.

легендарный театр приедет?
В театре «Мастерская П.Н.Фоменко» подумывают о том, 

чтобы приехать на гастроли в Воронеж. С этой целью его пред-
ставители осмотрели несколько местных площадок – театр дра-
мы имени А.В.Кольцова,  концертный зал и Камерный театр. 
Этой идеей директор театра Андрей Воробьёв и заведующий 
художественно-постановочной частью Константин Лебедев 
поделились с губернатором Воронежской области Алексеем 
Гордеевым, и тот идею поддержал. Он также предложил ру-
ководству «Мастерской П.Н.Фоменко» принять участие в 
следующем Платоновском фестивале искусств.

Концепцию комплекса 
«осетровский плацдарм» 
обсудит широкая обще-
ственность.

Валерий мартоВ

В правительстве Воро-
нежской области состоялась 
встреча с итальянским архи-
тектором Альберто Приоло, 
разработавшим несколько кон-
цептуальных архитектурно-
художественных предложе-
ний по созданию историко-
культурного и рекреационного 
комплекса «Осетровский плац-
дарм» на территории Верхне-
мамонского района.

Участники совещания под-
черкнули особую значимость 
историко-культурного ком-
плекса в контексте прибли-
жающегося 70-летия Победы 
в Великой Отечественной и 
окончания Второй мировой 
войны. Принимая во внимание 
то, что мемориал будет иметь 
духовно-нравственную зна-
чимость не только для наших 
соотечественников, но и для 
стран, чьи солдаты также по-
гибли в сражениях 1942 – 1943 
годов, к разработке проекта 
были привлечены и иностран-
ные специалисты.

Альберто Приоло  отметил, 
что в основе всех вариантов 
лежит желание наполнить 
территорию «Осетровского 
плацдарма» особым смыслом 
и символизмом,  создать у его 
посетителей ощущение при-
косновения к событиям той 
войны. В качестве эпиграфа 
к своей концепции он выбрал 
знаменитые стихи Евтушенко  
«Хотят ли русские войны?»…

Губернатор Алексей Гор-
деев дал поручение вынести  
концепцию «Осетровского 
плацдарма» на более широкое 
обсуждение с привлечением ве-
теранов Великой Отечествен-
ной войны, общественных 
организаций, жителей области, 
а также сообществ архитекто-
ров, скульпторов, художников 
и историков. 

По предложению супруги 
главы региона Татьяны Гор-
деевой, курирующей проект, 
решено поместить концепцию 
историко-культурного ком-
плекса в открытом доступе в 
Интернете. Предполагается, 
что уже в 2015 году проект 
станет международным – в Во-
ронежскую область пригласят 
представителей государств, 
участвовавших в боях на Осе-
тровском плацдарме.

общестВо

Хотят  
ли русские 
войны?

александр КоробаноВ

Шестого ноября 2009 года 
воздушная машина перелете-
ла с заводского аэродрома на 
аэродром «Пулково». С этой 
даты компания приступила к 
освоению абсолютно нового 
для себя и российского рын-
ка авиаперевозок самолёта. 
Первый рейс с пассажирами 
на борту из Санкт-Петербурга 
в Москву был совершён в 
декабре 2009 года. 

В течение 2010 года «Рос-
сия» получила ещё пять таких 
самолётов. Они заменили на 
региональных маршрутах 
выведенные к тому времени 
из эксплуатации Ту-134. По-
полнение флота самолётами 

Ан-148 позволило компании 
эффективно выполнять поле-
ты на ближнемагистральных 
линиях, где нужны машины 
малой вместимости. При этом 
география их полётов с 2011 
года стала включать между-
народные направления. Ком-
ментируя итоги пятилетки, 
генеральный директор ОАО 
«Авиакомпания «Россия» 
Василий Мешков в сообще-
нии на сайте авиакомпании, в 
частности, подчёркивает, что 
«наличие в парке самолётов 
малой вместимости позволи-
ло поступательно развивать 
маршрутную сеть, открывая 
новые направления и на-
ращивая частоту полётов по 
популярным маршрутам».

Под крылом Ан-148

Валерий КаЗаноВ

Операция по монтажу 
купола  является одной из 
самых сложных при возве-
дении станции. По словам 
директора Нововоронеж-
ского филиала ООО «Трест 
РосСЭМ» Ильи Замякина, 
здесь требуется  ювелирная 
точность, которая дости-
гается за счёт тщательной 
подготовки.  Почти год ушел  
на то, чтобы изготовить бло-
ки, собрать всё это в единое 
целое. Причем на нулевой 
отметке провели не только 
сборку металлоконструкций 
самого купола, но также мон-
таж технологических систем, 
которые здесь расположены. 
В  частности, монтаж эле-
ментов систем безопасности 
АЭС.  

Выполняли все операции  
профессионалы самого высо-
кого класса. К примеру, для 
специалистов ООО «Трест 
РосСЭМ» - это уже седьмой 
купол. Они надеются успеть 
установить в нынешнем  году 
и восьмой – на четвертом 
энергоблоке Ростовской 
АЭС.

Поднять объемный тя-
желовесный груз на высоту 

20-этажного здания доверили 
гусеничному крану немецко-
го производства Demag  гру-
зоподъемностью 1250 тонн.  
Вес при отрыве от земли со-
ставил 210 тонн. Удерживали 
многотонную конструкцию 
пятнадцать кольцевых стро-
пов. Допустимая погреш-
ность при установке купола 
в проектное положение - не 
больше 10 миллиметров.

Несмотря на то, что, каза-
лось бы,  всё просчитано,  не 
раз проверено, на лицах всех 
участников этой операции 
несложно было прочитать 
волнение. Как назло утром 
ещё и туман накрыл строи-
тельную площадку. И лишь 
когда купол гермооболочки  
«сел» на предназначенное 
ему  место, все облегчённо 
вздохнули.

- Теперь будем проводить 
сварочные работы: закры-
вать нащельники и создавать 
герметичность облицовки, 
- делится планами  Илья За-
мякин. – Это обязательное 
требование, поскольку купол 
является элементом лока-
лизующей системы безопас-
ности.

Стоит отметить, что двой-
ная защитная оболочка зда-

ния реактора, частью которой 
является купол, исключает 
выход радиоактивности в 
окружающую среду и слу-
жит физической защитой от 
природных и техногенных 
внешних воздействий, вклю-
чая землетрясение, ураганы, 
падение самолёта.

- Всё прошло в штатном 
режиме, - говорит замести-
тель управляющего Ново-
воронежским филиалом АО 
«Атомэнергопроект» - ди-
рекции по сооружению НВ 
АЭС-2 Михаил Борщевой. 
– Установка купола позволит 
продолжить монтаж поляр-
ного крана, активизировать 
работы по отделке помеще-
ний внутри гермообъема  и 
создать «чистую зону» для 
монтажа оборудования реак-
торной установки. При этом 
он пояснил, что запустить в 
работу полярный кран (тот 
самый, с помощью которого 
монтируется оборудование 
реакторной установки) пла-
нируется через месяц. А уже 
в конце декабря - подготовить 
конструкции шахты реакто-
ра, транспортный путь для 
монтажа корпуса реактора. 
Оборудование  уже находится 
на площадке.

Под защитой купола
Энергетика |  На Нововоронежской АЭС-2 установили купол реакторного здания второго энергоблока
Строители нововоронежской аЭС (генеральный проектировщик и генподряд-
чик - ао «атомэнергопроект») взяли новый важный рубеж. В минувшую пятницу 
на  штатное место установлен купол внутренней защитной оболочки здания 
реактора второго энергоблока  - гигантская конструкция весом 210 тонн. 
По словам первого заместителя генерального директора ао «атомэнергопро-
ект» леонида егорова, установка купола – знаковое событие в сооружении но-
воворонежской аЭС-2: «С завершением операции по монтажу купола внутрен-
ней защитной оболочки второго энергоблока  можно говорить о том, что стан-
ция в целом приобретает завершённый вид». К тому же закрытие гермозоны 
позволяет создать условия для монтажа оборудования реакторной установки.
уникальную операцию «на куполе» провели  специалисты оао «Энергоспецмон-
таж» и ооо «трест росСЭМ». 

Идёт монтаж купола энергоблока №2. 

Пять лет назад парк воздушных судов авиакомпа-
нии «россия», входящей в группу компаний аэро-
флот, пополнил первый самолёт ан-148 производ-
ства ВаСо.

труженики сельского хо-
зяйства – настоящие герои 
нашего времени. В этом 
году в непростых погодных и 
экономических условиях им 
в полной мере довелось это 
доказывать своей работой. 
результаты труда аграриев 
и переработчиков сельско-
хозяйственной продукции 
Каменского района - яркое 
тому подтверждение. Ка-
менский район посылает 
отчётливые сигналы: у 
сельскохозяйственной от-
расли Воронежской обла-
сти – огромный потенциал. 
Главная задача завтрашнего 
дня – мудро и продуктивно 
его использовать.

Сбор урожая завершён. И в рай-
онном Доме культуры для подведе-
ния итогов и чествования лидеров 
собрались представители всех сель-
скохозяйственных предприятий 
района, а также многочисленные 
гости. В числе почётных - куратор 
Каменского района, руководитель 
департамента аграрной политики 
правительства Воронежской обла-
сти Анатолий Спиваков, депутат об-
ластной думы Вячеслав Астанков.

На стендах праздничной выстав-
ки фотолетопись успехов Камен-
ского района: упитанные бурёнки 
красно-пёстрой породы, лосня-
щиеся мясные бычки абердин-
ангусской породы, бескрайние 
поля пшеницы и кукурузы с новой 
сельскохозяйственной техникой 
- «Джон Дирами» и «Акросами», 
узнаваемая продукция Евдаков-
ского масложирового комбината и 
многое другое. 

настроение – боевое!
Патриарх сельского хозяйства 

Каменского района, генеральный 
директор ЗАО им. Тимирязева 
Евгений Иванович Рогозин не 
без основания гордится трудом 
земляков:

 - Успехи в нынешнем году до-
стигнуты заметные и по урожай-
ности, и по продуктивности скота. 
Отсюда и настроение у людей 
праздничное, доброе. На сегодняш-
ний день в полях нашего хозяйства 
всё вспахано, озимые посеяны. Если 
они успешно перезимуют, получим 
– хороший урожай.

У стенда ЗАО «Авангард» - 
основного предприятия Татарин-
ского сельского поселения – бесе-
дуем с его руководителем. 

 - Сегодня наш главный празд-
ник – праздник урожая, - подчёр-
кивает Евгений Евгеньевич Рого-
зин. – В целом результатами года 
- довольны. По итогам работы наше 
предприятие заняло в районном 
рейтинге почётное второе место. 
Мы активно развиваем сразу две 
крупнейшие отрасли: животновод-
ство и растениеводство. Оба произ-
водства у нас целиком модернизи-
рованы. Работаем на современной 
импортной технике. Платим 
людям зарплату - одну из 
самых высоких в районе. 
Вкладываем инвестиции в 
дальнейшее развитие живот-
новодства и выращивание 
молодняка крупного рогатого 
скота. Активно поддержи-
ваем развитие социальной 
сферы на селе.

Глава Татаринского сельского 
поселения Василий Вьюнов особо 
отметил старания молодого руко-
водителя, который вникает во все 
нужды села и оказывает ему всесто-
роннюю помощь. Только в этом году 
при поддержке предприятия здесь 
прошли работы по реконструкции 
школы, детского сада, пожарного 
депо, отремонтирован памятник, 
построена дорога, пробурена сква-
жина!

Сплочённый и нацеленный 
на высокий результат работы 
коллектив - надёжная опора ру-
ководителя. Лучший механизатор 

Николай Рыбалкин трудится на 
полях ЗАО «Авангард» уже двад-
цатый год.

- За это время вместе с нашим 
хозяйством пережил настоящую 
техническую революцию, - делится 
Николай Рыбалкин. - В результате 
освоил оснащённый бортовым 
компьютером манёвренный трак-
тор «Джон Дир». Узнал, что такое 
сельскохозяйственная техника 
космической сложности, но вместе 

с тем и космического комфорта. 
Каждодневную заботу о работниках 
предприятия мы ощущаем, начиная 
с планёрки и завершая полем. Спа-
сибо за те условия труда, которые 
создаёт для нас руководство. Здесь 
есть с чем сравнивать. И скажу безо 
всякого преувеличения: «На сегод-
няшний день они – лучшие!»

С гордостью отзывается о своих 
тружениках генеральный директор 
ООО «Ольховлогское» Василий 
Коротких:

 - Наше хозяйство знаменито 
участием в первом путинском 
национальном проекте 2006 года 
«Ускоренное развитие молочного 
животноводства», а также в инве-

стиционном проекте по мясному 
скотоводству. 

«нам есть куда расти!»
Плодородная нива, трудолюби-

вые руки селян - основа благополу-
чия завтрашнего дня района. Сим-
волично, что чествование лучших 
аграриев и переработчиков Камен-
ского района началось с вручения 
главным героям праздника и гостям 
отменных караваев урожая-2014. Не 

менее символичным стало 
выступление малышей из 
детского сада «Колоколь-
чик». Кипит жизнь на селе: 
радуют урожаи, подрастает 
будущее Каменки.

Открывая праздник, обо 
всех достижениях местного 

аграрного сектора рассказал глава 
Каменского муниципального райо-
на Андрей Рогозин:

- По традиции после уборки 
урожая мы подводим итоги сельско-
хозяйственного года, говорим сель-
ским труженикам слова благодар-
ности за нелёгкий, но благородный 
труд. В этом году труженики АПК 
района встречают свой профес-
сиональный праздник с хорошими 
показателями. Собраны 57 тысяч 
тонн зерна, средняя урожайность 
которого составила 36,8 центнера 
с гектара. А это на 26 процентов. 
выше уровня 2013 года.
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праздник | В Каменском районе торжественно чествовали работников сельского хозяйства  
и перерабатывающей промышленности

Генеральный директор ЗАО им. Тимирязева Евгений Иванович Рогозин и его команда  
принимают поздравления.
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ПодПиска - 2015
В Воронежской области продолжается ПодПиСКа на ПерВое 

ПолуГодие 2015 г. на газету «Коммуна».

По итогам областного 
экономического соревнования 

Каменский район занял в своей 
подгруппе почётное третье место.
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По словам главы администрации 
района, самых заметных результатов 
добились ЗАО им. Тимирязева, ООО 
«ЭкоНиваАгро», ЗАО «Авангард», 
ООО «Заречное», СПК «Вершина», 
ИП Глава КФХ Киселёв Н.И., ИП 
Глава КФХ Рогозин Е.Е. Расшири-
лись посевные площади сахарной 
свёклы, соответственно выращен 
урожай, превышающий предыдущие 
показатели. ООО «Агротехнология» 
начало заниматься возделыванием 
картофеля, урожайность которого 
составила 320 центнеров на площади 
20 гектаров. На 2015 год засыпано 
семян для сева яровых культур сто 
процентов от потребности. Хозяй-
ствами района заготовлено свыше 20 
тысяч тонн сена, что обеспечит благо-
получную зимовку скота. В сельхоз-
предприятиях района насчитывается 
12 145 голов крупного рогатого скота. 
Хороших результатов добились в вы-
ращивании скота в живом весе ООО 
«Заречное», ООО «ЭкоНиваАгро», 
ЗАО «Авангард». 

- Поддержка АПК – важная часть 
государственной политики, - отметил 
Андрей Рогозин. - В нынешнем году 
предприятиями АПК района получено 
субсидий из федерального и област-
ного бюджетов на сумму 34 миллиона 
870 тысяч рублей. Объём инвестиций 
в основной капитал сельскохозяй-
ственного производства за девять ме-
сяцев этого года составил 331 миллион 
рублей, что на 27 процентов выше 
соответствующего периода прошлого 
года. Промышленность Каменского 
района представлена тремя перера-
батывающими предприятиями: ОАО 
«ЕМЖК», ООО «Завод растительных 
масел «Атлам» и ООО «Паритет». В 
общем объёме отгруженных товаров 
промышленности по району 90,7 про-
центов занимает ОАО «Евдаковский 
масложировой комбинат», где сегодня 
реализуется инвестиционный проект 
по расширению и техническому пере-
вооружению.

За высокими показателями видна 
большая работа известных на всю 
область сельскохозяйственных кол-
лективов. И об этом со сцены тепло и 
сердечно говорил Анатолий Спиваков, 
в первую очередь от имени губернато-

ра Алексея Гордеева и правительства 
Воронежской области поблагодарив-
ший за труд ветеранов сельскохозяй-
ственного производства. 

 – Мы уже сегодня готовы дать до-
стойный ответ Бараку Обаме, - сказал 

Анатолий Александрович, - ведь мы 
самодостаточны и самостоятельны  
как в продовольственном, так и в 
оборонном плане. И если, в том числе 
благодаря вашим трудам, Воронеж-
ская область сегодня обеспечена самой 
разнообразной агропродукцией, то 
Россия-матушка ещё нуждается и в 
молоке, и в мясе. Нам есть куда расти. 
Наряду с успешно развивающимися 
территориями мы видим много забро-
шенных пастбищных земель. Видим 
людей, которые покидают свои сёла  
в поисках заработков. Это говорит 
о том, что нам необходимо активнее 
работать над получением грантов на 
развитие сельского хозяйства. 

Есть много задач, которые, по мне-
нию Анатолия Спивакова, предстоит 
решить. Они связаны со строитель-
ством предприятий по переработке 
молока, созданием условий работы и 
быта. На каменской земле, по мнению 
её куратора, к тому, чтобы реализовать 

эти направления, прикладываются 
большие усилия. Поэтому здесь есть 
успех. Очевидны значительные и об-
надёживающие результаты.

По труду и слава
Волнующая часть праздника - 

награждение и чествование героев 
сельскохозяйственного труда и пере-
работки. Дипломом Министерства 
сельского хозяйства Российской Фе-
дерации было награждено за участие 
во Всероссийской агропромышленной 
выставке «Золотая осень» ОАО «Ев-
даковский масложировой комбинат». 
Высокими государственными на-
градами отмечен труд механизатора 
ООО «Феникс» Василия Шестакова, 
оператора машинного доения ЗАО 
им. Тимирязева Валентины Тарашке-
вич, начальника маргаринового цеха 
Надежды Боголеповой, начальника 
котельного цеха Владимира Козлова, 
машиниста экскаватора Александра 
Кащенко (ОАО «ЕМЖК») , специали-
ста МКУ «ИКЦ» Татьяны Шафоро-
стовой.

За многолетний, добросовестный 
труд почётными грамотами департа-
мента аграрной политики награждены 

передовики сельскохозяйственного 
производства и перерабатывающей 
промышленности. От Воронежской 
областной думы почётные грамоты 
и поздравления передовикам произ-
водства адресовал депутат Вячеслав 
Астанков, отметивший устойчивый 
путь развития Каменского аграрного 
сектора.

Церемония награждения победите-
лей экономического соревнования по 
итогам 2014 сельскохозяйственного 
года стала настоящим парадом геро-
ев. Почётные грамоты и денежные 
премии достались победителям – ра-
ботникам ЗАО им. Тимирязева и его 
генеральному директору Евгению 
Ивановичу Рогозину, работникам 
ООО «ЭкоНиваАгро» и его испол-
нительному директору Александру 
Рыбенко. На втором месте два при-
знанных агропредприятия: ЗАО 
«Авангард» во главе с генеральным 
директором Евгением Евгеньевичем 
Рогозиным и ООО «Заречное» ОП 
«Каменское», которое возглавляет 
Анатолий Тарасенко. Третье место у 
ООО «Ольховлогское» (генеральный 
директор – Василий Коротких).

Есть хлеб –  
будет и песня! 

Музыкальные поздравления в этот 
день звучали в исполнении ансамбля 
спортивного танца «Жемчужинка», 
народного коллектива «Раздолье», 
мужского вокального ансамбля «Во-
ронцовая Русь», ансамбля «Родные 
просторы». Разговор о завтрашнем 
дне аграриев, о важнейших задачах, 
которые стоят перед теми, кто кор-
мит страну и обеспечивает её надёж-
ный завтрашний день, продолжились 
и за праздничным столом. 

- Результаты работы передови-
ков производства – свидетельство 
имеющихся резервов и возможностей 
наращивания объёмов продукции, 
- подытожил Анатолий Спиваков, 
- и основной движущей силой этих 
процессов является человек труда, 
который управляет, возделывает, вы-
ращивает и обеспечивает продоволь-
ственную безопасность страны.

 Наталья СТОЛПОВСКАЯ,  
Елена ЗЕЛИКОВА.
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И дарит радость каменская нива

Караваи урожая-2014 – почётным гостям.

В надёжных руках генерального директора ЗАО «Авангард»  
Евгения Рогозина благодарность за доблестный труд и памятная 
монета с Георгием Победоносцем. 

Глава района Андрей Рогозин (слева) награждает земляков.

Даже кошка не ест 
Известная фраза Дмитрия Медведева о том, что 
хватит «кошмарить бизнес», сказанная им шесть 
лет назад, ещё в пору президентства, обрела 
вещий смысл. Теперь бизнес перестали допекать 
многочисленными проверками, зато он стал 
«кошмарить» население плохим качеством своей 
продукции. 

Алексей ПАВЛОВ

Болезнь из тарелки  
И это при том, что цены постоянно растут. 
- Многие виды товаров, - говорит Заслуженный врач 

РФ, доктор медицинских наук Михаил Чубирко, - в том 
числе продукты питания для детей, вырабатываются с 
применением пестицидов, антибиотиков, запрещённых 
красителей и т.п. От 50 до 70 процентов продуктов, посту-
пающих в продажу, – фальсификат. На страницах одной 
из федеральных газет сказано о том, что красная икра, 
которая не одно столетие была брендом России, сегодня 
на 95 процентов реализуется с различными химическими 
добавками и консервантами, опасными для здоровья и 
жизни граждан. 

Количество так называемых «болезней из тарелок» 
постоянно растёт. По данным НИИ питания РАМН, от 30 
до 50 процентов всех заболеваний в России связано с на-
рушением питания, что приносит государству ежегодный 
экономический ущерб до 13 (!) триллионов рублей. По-
добных примеров каждый из нас может привести множе-
ство. Автор этих строк провёл своеобразный мини-опрос 
прохожих. Ни один из собеседников не сказал доброго 
слова о нашей колбасе! Да и фрукты оказались не в почёте: 
«Груши почти две недели лежали на столе и остались «как 
новые». Чем же их напичкали?»

В этом смысле показателен диалог, состоявшийся меж-
ду руководителем воронежского общественного движения 
«Качество нашей жизни» (КНЖ) Николаем Дегтярёвым 
с одним из представителей Роспотребнадзора.

- Хорошо бы проверить продукт на наличие красителя, 
вредного для здоровья.

- Какого именно? Скажите какого, мы проверим.
То есть аппаратура, которая в наличии в лаборатори-

ях, имеет ограниченные возможности, она не позволяет 
исследовать состав компонентов, добавляемых в пищу. 
Лаборатории обеспечивают только микробиологическую 
и радиационную безопасность продуктов, остальное 
остаётся вне поля зрения. Ситуация осложняется тем, 
что после отмены ГОСТов должны были появиться 300 
техрегламентов, а их введено не более 30. Технические 
условия пишут сами…производители, то есть ситуация 
складывается так, что спасение утопающих стало делом 
рук самих утопающих.

Если в США контролируют три тысячи пищевых до-
бавок, то у нас из 476 разрешённых добавок (консерванты, 
красители, ароматизаторы и т.д.) нет контроля …ни за 
одной. Что даёт богатые возможности для «творчества» 
в деле производства различного вида отравы, именуемой 
продуктами питания.

Покупай что привезли
Расположенные в регионе крупные агрохолдинги, 

по-видимому, решают какие-то свои задачи, в сферу их 
деятельности не входят вопросы обеспечения населения 
продуктами. Зато интенсивно развивается торговля. Во-
ронеж по числу торговых площадей на душу населения 
находится в одном ряду с Москвой и Санкт-Петербургом. 
В области широко представлены многие крупные торговые 
сети. Но в торговых залах видны только представители 
поставщиков, занимающихся выкладкой своих товаров. 

В то же время, по официальным данным Управления 
Роспотребнадзора по Воронежской области, процент за-
браковки продуктов в розничной сети незначителен и, 
казалось бы, волноваться нечего. А жалоб на качество пи-
щевых продуктов от бюджетных учреждений, по данным 
Роспотребнадзора за 2012 -2013, вообще не поступало.

Однако, как показывают данные общественного мо-
ниторинга, выполняемого движением «Качество нашей 
жизни» совместно с Торгово-промышленной палатой об-
ласти, состояние качества пищевых продуктов массового 
потребления на потребительском рынке вызывает тревогу 
и озабоченность. 

Особенно беспокоит состояние качества продуктов, 
поставляемых в бюджетные учреждения. Даже для самой 
беззащитной части населения, находящейся в интернатах, 
больницах, детских домах, школах и т.п., при закупке 
пищевых продуктов главным является их дешевизна, а 
не качество и пищевая ценность. Из 67 образцов прове-
ренной продукции более половины оказалась не просто 
нестандартными, а фальсифицированными неизвестно 
какими веществами. 

Мало того, многие производители фальсифицирован-
ной продукции, которая закупается для воронежских 
бюджетных учреждений, скрываются под вымышлен-
ными названиями и фальшивыми адресами. В 2014 году 
ситуация не изменилась. Поставка пищевого суррогата 
в бюджетные организации Воронежской области за по-
следнее время приняла массовый характер.

Пишите письма, ждите ответа
Местные чиновники не хотят понимать, какую опас-

ность несет употребление фальсифицированной продук-
ции. Неужели для того, чтобы принять необходимые меры, 
нужны массовые заболевания людей? 

За качество услуг и товаров отвечает изготовитель. 
Но перед кем? Простому покупателю очень сложно до-
биться истины, поэтому и нет массовых жалоб на качество 
продуктов. В этой ситуации уместен вечный вопрос: что 
делать?

Увы, но в Воронежской области крупные торговые 
сети, занимающие доминирующее положение по рознич-
ному обороту, предлагают населению пищевую продук-
цию из других регионов. Особенно это касается овощей, 
фруктов, различных консервов, колбасных изделий, 
группы бакалейных товаров. В Воронеже, например, 
много колбас из Белоруссии. Сейчас эта республика про-
изводит колбасной продукции чуть ли в двое больше, чем 
получает мяса. А мясо поступает из Германии, Польши, 
Бельгии, а теперь уже и из Канады. Какого оно качества 
– не ведает никто. 

Несмотря на документальное подтверждение фактов 
поставки фальсифицированных пищевых продуктов в 
бюджетные учреждения и в розничную сеть региона, ру-
ководители департаментов и управлений правительства 
области, областной прокуратуры и ГУ МВД РФ по сей 
день не принимают никаких мер по прекращению этого 
потока суррогатных продуктов.

А для того чтобы остановить этот поток, может быть, 
следует создать при правительстве области структуру с 
возложением на неё функций регулярного мониторинга и 
контроля качества продуктов? Организовать с помощью 
СМИ информационное обеспечение заинтересованных 
организаций и населения о фактическом состоянии 
качества продуктов на потребительском рынке. Навер-
ное, следовало бы подумать о восстановлении системы 
санэпиднадзора, государственной торговой инспекции, 
а также хлебной инспекции.

АНАлитиКА

Бюджетные  
ориентиры
В Лисках депутаты утвердили бюджет района 
на 2015 год и ближайшую перспективу
Николай КАРДАШОВ 

Взвесив свои бюджетные 
реалии и возможности дей-
ствующих федеральных и 
областных программ, лискин-
ские финансисты и депутаты 
сумели придать статьям рай-
онного бюджета на будущий 
год очевидную социальную 
направленность. И оказалось, 
что «жить по средствам» ли-
скинцы будут, согласно бюд-
жету, без «затяжки поясов». 

Одними из первых в обла-
сти выйдя на финиш програм-
мы «Чистая вода», проложат 
новые водоводы в Среднем 
Икорце, Старой Хворостани, 
Селявном-1 и Высоком. И, 
возможно, даже на год раньше 
срока будет в 2016 году поить 
горожан чистой водой новый 
водозабор в Никольском с уни-
кальной прокладкой труб по 
дну Дона. Заложены в бюджет 
и работы по началу строитель-
ства самого крупного в Лисках 
детского сада и по завершению 
сооружения второго «дворца 
детства» для маленьких жите-
лей Давыдовки. 

В этом же рабочем посёл-
ке  в дополнение к Дворцу 
спорта появится и современ-
ный многофункциональный 
стадион с искусственным по-
крытием футбольного поля. 
В селе Бодеевка тоже будет 
своя спортивная площадка, 
а у озера Богатое в Лисках 
вырастет круглогодичная 
тренировочная база гребли на 
байдарках и каноэ.  

Строительство в Среднем 
Икорце крупного полигона 
ТБО для утилизации быто-
вых отходов избавит окрест-
ные сёла и их экологию от 
загрязнений мусором. По-
зволит бюджетный объём 
завершить и строительство 
современного больничного 
комплекса в райцентре, рав-
ного которому нет ни в одном 
регионе ЦФО. 

Нашла бюджетную под-
держку и районная программа 
организации в сёлах уличного 
освещения. Она «выключит» 
темень сельских улиц с по-
мощью энергосберегающих 
ламп с их автоматическим 
включением-выключением.

От площадки к памятнику
В посёлке Терновский Новохопёрского района  
построили игровую площадку с игровым 
комплексом, горкой, качелями и песочницей. 

Рады ей не только дети, но и их родители. Установили  пло-
щадку у памятника павшим в годы Великой Отечественной 
войны. По словам главы Терновского сельского поселения 
Надежды Писеуковой, весной следующего года запланирова-
но провести ремонт памятника, благоустроить прилегающую 
территорию с укладкой дорожек и установкой скамеек. 

Анастасия ВОрОНИНА.

веСти
Из отходов – в доходы

В Северном микрорайоне и у гипер-
маркета на улице Остужева в Воронеже 
проведены акции по сбору вторичного 
сырья у населения. 

Всего жители Воронежа сдали 
7,8 тонны макулатуры, 2,4 тонны 
стеклобоя и 1,2 тонны полимерных 
отходов. Наиболее отличившиеся из 
них были награждены. В ближайшее 
время сбор вторичных материальных 
ресурсов будет проведён в Семилук-
ском и Лискинском районах. Цель 
этих акций - привлечение внимания 
общественности к теме повторного 
использования отходов и внедрения 
в повседневную жизнь практики раз-
дельного их сбора.

Зона ответственности 
добровольцев

В селе Костово Ольховатского 
района приступила к работе только 
что созданная добровольная пожарная 
команда. 

В её штате пять человек из числа 
местных жителей. Все они принима-
ли активное участие в ремонте пожар-
ного автомобиля АС-14 и реконструк-
ции помещения, где расположена 
дружина. В зону их ответственности 
вошла территория Степнянского 
сельского поселения.

Бесконтактные  
термометры теперь  
и в Острогожске

Для раннего выявления заболевших 
военнослужащих в воинских частях 
Западного военного округа (ЗВО), по-
мимо обычных ртутных, применяются 
современные бесконтактные инфра-
красные термометры. 

Они позволяют значительно сни-
зить время выявления лиц с повы-
шенной температурой. Так, на базе 
филиалов учебного центра ЗВО, дис-
лоцированных в посёлке Ильинское 
Московской области и в Острогожске 
Воронежской области, военными ме-
диками проведена оценка эффектив-
ности использования бесконтактных 
инфракрасных термометров. В ходе 
исследования установлено, что в 
среднем для измерения температу-
ры тела таким термометром у 100 
человек потрачено восемь минут 25 
секунд, у того же количества человек 
с помощью десяти ртутных термо-
метров потрачено 52 минуты, то есть 
в 6,3 раза больше, сообщает пресс-
служба округа.

Дети поднимали…  
автомобиль

Для воспитанников Мировского 
детского дома Управлением ФСКН 
России по Воронежской области ор-
ганизована познавательная экскурсия 
в музей занимательных наук «Эйн-
штейниум». 

Ребятам продемонстрировали  
различные законы физики, природ-
ные явления и оптические иллюзии. 
Дети приняли участие в опытах, смог-
ли проверить свою физическую силу 
и даже полежать на гвоздях, поднять 
автомобиль весом 300 килограммов, 
сообщает группа информации и об-
щественных связей УФСКН России 
по Воронежской области.

Анастасия ВОрОНИНА, 
 Анатолий ХрУСТАЛЁВ.
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Константин МАКАРЕНКО
Петропавловский район

А начался он с ярмарки. 
Сельхозпредприятия, фер-
мерские хозяйства, частные 
предприниматели предложили 
землякам щедрые дары осени: 
картофель, овощи, яблоки, 
мясо, масло, муку и крупы. А 
после передовиков сельско-
хозяйственного производства 
пригласили в районный Дом 
культуры на торжество.

- На сегодняшний день у нас 
все полевые работы завершены, 
и я благодарен нашим земле-
дельцам, агрономам, инжене-
рам, руководителям, которые в 
непростых погодных условиях 
смогли получить рекордный 
для нас урожай зерновых и 
технических культур. А когда 
есть хлеб, то и песня приходит, 
и радость, - сказал глава адми-
нистрации Петропавловского 
района Алексей Собкалов, при-
нимая на расшитом рушнике 

каравай хлеба из зерна нового 
урожая.

Без всякого сомнения, се-
ляне эту благодарность за-
служили. В закрома, как уже 
говорилось, засыпано более 120 
тысяч тонн зерна. Отправлено 
на сахарный завод без малого 
10 тысяч тонн свеклы, собрано 
26,5 тысячи тонн маслосемян 
подсолнечника. Под урожай 
будущего года вспахано 61,5 
тысячи гектаров зяби, почти на 
30 тысячах гектаров посеяны 
озимые.

За всем этим стоит большой 
и напряжённый труд земле-
дельцев. В их честь и полилась 
прекрасная песня «Я люблю 
тебя, Россия». На сцену выш-
ли директор ООО «Новотро-
ицкое» Александр Белкин и 
индивидуальный предприни-
матель глава КФХ Владимир 
Пивоваров. За успехи в раз-
витии сельскохозяйственного 
производства Алексей Собка-

лов и его заместитель Влади-
мир Сыроватский вручили им 
благодарности Министерства 
сельского хозяйства. Почёт-
ными грамотами Воронежской 
областной думы отмечены за 
большой личный вклад в раз-
витие агропромышленного 
комплекса председатель СХА 
«Луч» Сергей Сумской, зоотех-
ник ООО «Ритм» Иван Уваров. 
В районном экономическом 
соревновании победителем 
признан коллектив СХА «Луч» 
(председатель Сергей Сум-
ской), второе место у ООО 
«Ритм» (директор Алексей 
Синельников).

Как известно, за победой 
коллектива стоят конкретные 
люди, десятки замечательных 
тружеников. В Петропавлов-
ском районе «Лучшими по про-
фессии» стали тракторист Вик-
тор Кузнецов (ЗАО «Маяк»), 
комбайнер Сергей Фролов 
(ООО «Новотроицкое»), во-
дитель Виктор Запорожский 
(ИП глава КФХ Иван Под-
берёзный), доярка Татьяна 
Лакоценина (ООО «Ритм»), 
телятница Надежда Бурлакова 
(СХА «Луч»).

Для передовиков произ-
водства звучали песни и стихи. 
И здесь, в самодеятельном 
творчестве, есть замечательные 
исполнители в Старокриушан-
ском, Новолиманском, Крас-
нофлотском, Красносёловском 
сельских поселениях.

На том и стоят испокон 
века земледельцы: трудом пра-
ведным добывают хлеб наш 
насущный. А песня им – в 
награду.

На том и стоят
Как живёшь, село? | Петропавловские хлеборобы отметили  
праздником небывалый для себя урожай зерновых культур
Климатическую зону, к которой относится Петропав-
ловский район, никак не назовешь благоприятной для 
земледелия: засуха и крайне неравномерное распре-
деление осадков – дело здесь обычное и постоянное. 
Нынешний год не стал исключением из правил. Но 
хлеборобы умудрились вырастить и собрать рекорд-
ный для себя урожай за последние 30 лет: более 120 
тысяч тонн зерна. Для сравнения: в прошлом – только 
89 тысяч тонн хлеба. И потому петропавловские по-
леводы и животноводы на днях подвели  итоги своего 
труда. Получился настоящий праздник.

Группа передовиков сельского хозяйства.

КрУг чтеНия

Временно  
воскрешённые 
«Поговорим о наших мёртвых…» 
– книгу с таким названием Сергей 
Попов посвятил покинувшим этот мир 
воронежским поэтам
Виталий ЧЕРНиКОВ

Фото Михаила КвАсОвА

- Некоторое время назад я написал несколько очерков, 
в которых описал впечатления от встреч с реальными 
людьми, - рассказывал он на презентации, состоявшейся не 
так давно в музее Сергея Есенина. – Но это не совсем ме-
муары, не совсем документальное повествование. Поэтому 
в этюдах не приводятся имена. Конечно, мои герои узна-
ваемы. Особенно для тех, кто с ними общался, действовал 
в той среде. И всё же здесь присутствует художественное 
преломление, личный ракурс. Я не историк литературы, 
но жизнь моя сложилась таким образом, что на исходе 
прошлого века довелось быть знакомым со всеми людьми, 
которые писали стихи в Воронеже. Кого-то я видел в дет-
стве, с кем-то общался мельком, с кем-то дружил. 

Догадаться, кто здесь «Председатель», а кто – «Гром-
коголосый», несложно: стихи этих людей (предваряемые 
краткой биографической справкой) опубликованы на 
соседних страницах. Сергей Попов собрал в качестве 
иллюстрации к своим эссе небольшую антологию. Попа-
ли в неё тексты 31 автора. В их числе – Олег Шевченко, 
Юрий Бобоня, Владимир Гордейчев, Анатолий Жигулин, 
Геннадий Лутков, Анатолий Ионкин. Некоторые поэты 
совсем забыты. Не удалось выяснить дату смерти (и даже 
отчество) Бориса Пичугина, который выпустил единствен-
ный сборник в 1980 году. О фронтовике Тихоне Павлове 
неизвестно даже то, когда он родился. Осталась лишь 
книжечка «Стихи солдата», и если бы не Сергей Попов, 
никто не вспомнил бы в 2014 году бесхитростные, но чем-
то цепляющие строки: 

Погиб в далёкой Венгрии 
друг Колька. 
Осталась фотокарточка – 
и только. 
Упал, 
роняя верную винтовку, 
и не вернулся 
в домик на Чижовку. 

Выпустил книгу Центр духовного возрождения Черно-
зёмного края. Осуществлено издание за счёт средств гранта 
правительства Воронежской области на создание творче-
ски значимых проектов в области культуры и искусства. 

«На последующих страницах читатель может встретить 
замечательные стихи несомненных поэтов. Вместе с тем 
многие из приведённых произведений далеки от совер-
шенства. И с течением времени это становится всё более 
очевидным», - предупреждает автор-составитель в неболь-
шом вступлении к книге. Но для самого Сергея Попова 
важен не столько текст, сколько человек, его написавший. 
И «литературно-исторический контекст». Потому к своим 
персонажам Попов относится с сочувствием, и неизменно 
деликатен даже когда это, предположу, было непросто. 

Некоторые особенности советской литературы объ-
яснялись тем, что значительная часть её представителей 
занимала, по сути, чужое место. На руины прекрасных 
башен, ещё помнивших полубогов Серебряного века, 
пришли люди, среди которых были и честные, и мерзавцы, 
и бездарные, и талантливые (и те, кто свой дар продал или 
пропил). Но они заняли «поле», где прежде росли Андрей 
Белый и Фёдор Сологуб, Николай Гумилёв и Александр 
Блок, Марина Цветаева и Осип Мандельштам. Объявлен-
ный в 1917 году низложенным и в следующие лет двадцать 
уничтоженный, тот мир был чужд и непостижим для при-
шедших на смену (таковым был, кстати, и мир, казалось 
бы, близкого им «социально» Николая Клюева), сколько 
бы те ни примеряли костюмы и поэтические формы про-
шлого. Неважно, что кого-то из перечисленных выше 
после смерти объявят «советскими поэтами» и включат в 
антологии рядом с Сергеем Михалковым. 

Иные советские литераторы не скрывали влияния 
своих предшественников и даже, возможно, думали, что 
правильно понимают их язык. Так или иначе, многие 
тянулись к Высокому. Порой – к потустороннему. «Ги-
малайская» проблематика увлекала нашего семинарского 
«мастера» всё больше. Он строил планы строительства 
Шамбалы на Алтае, хлопотал об издании трудов Блават-
ской, организовывал ячейки последователей по России», 
- рассказывает Сергей Попов об одном из своих персо-
нажей. И ведь тот – выпускник семилукской школы и 
философского факультета МГУ – наверняка ощущал, 
что невольно подражает Андрею Белому, который ан-
тропософией был увлечён не меньше. Но Белый под 
влиянием теорий Рудольфа Штайнера создавал шедевры, 
а у «гималайца» - не вышло. 

Историк литературы Олег Ласунский на презента-
ции книги «Поговорим о наших мёртвых…» вспоминал, 
что кое-кто из её героев (и таких примеров много!), 
демонстрируя окружению себя исключительно в образе 
литчиновника, собрал дома прекрасную библиотеку, где 
любовно хранил, перечитывая, и то, что порой, возможно, 
пламенно обличал по службе на собраниях. Конечно, та-
кие детали (они есть и в книге) делают образы когда-то 
ходивших по одним улицам с нами людей объёмнее. Для 
кого-то это было двоемыслие, для кого-то – противоречи-
вость. И противоречивость, важно отметить, трагическая. 
В общем-то, жизнь и творческая судьба не сложилась у 
большинства из этих тридцати с лишним. Вроде и десять 
сборников вышло, и лауреат несколько премий, а всё же 
«что-то не то». Наверное, иные из них это осознавали. 

Говорят, даже те, кто не стал прекрасным поэтом, 
вполне способны были объективно оценить опусы 
приходивших к ним за советом молодых стихотворцев-
максималистов. И даже если стихи, собранные Сергеем 
Поповым, всё равно забудут, останутся воспоминания 
тех, кому их авторы помогли однажды – советом или 
резолюцией на прошении. 

Сергей Попов рассказывает о своей книге.

Театр 
На фестивале «Большая 
перемена» в Воронеже 
показали «Спящую кра-
савицу».

Людмила РОМАНОВА,
театровед

С п е к т а к л ь  С а н к т -
Петербургского театра марио-
неток «Кукольный дом» изы-
сканно красив. Декорация, сами 
куклы, их костюмы – выше 
всяких похвал. К сожалению, в 
программке не указаны фами-
лии ни художника, ни актрисы, 
играющей этот моноспектакль. 
Есть только фамилия режиссе-
ра – Александр Максимычев. К 
нему и все претензии.

А они есть, и немалые. «Спя-
щая красавица» - сказка роман-
тическая, и в оформлении спек-
такля это отражено, равно как и 
в куколке менестреля – певца, 
начинающего и завершающего 
действие. А вот само действие… 
Актрисе одной трудно управ-
ляться с большим количеством 
кукол, хотя делает она это 

неплохо. Поэтому никакой 
сложности движений, никакой 
тонкости игры с марионетками, 
всё достаточно однообразно.

Но главное – текст. Пере-
сказать «Спящую красавицу» 
столь дурными стихами, неиз-
вестно кому принадлежащими, 
- значит убить её содержание 
напрочь. И это так противо-
речит оформлению!

А режиссёр кокетничает в 
программке: «Красота сильнее 
смерти. Смерть не страшна, а 
наоборот, добра и милосердна». 
Можно было бы пофилософ-
ствовать на тему смерти (в сказ-
ке этот мотив присутствует), но 
всё сводится к пляске куколки, 
изображающей Смерть, на 
чьих-то костях. Поплясала и 
убралась. А принц, таким таин-
ственным образом нашедший 
свою принцессу, влачит теперь 
с ней скучные будни. Не могу 
удержаться ещё от одной ци-
таты из  режиссера: «Пытаться 
высказать вслух смысл этой 
сказки все равно что пригвоз-
дить бабочку, убив живое тре-
пыхание  её крыльев».

Увы, именно это он и сде-
лал.

Постмодернизм 
наизнанку

Борис ВАуЛиН

Согласно данным Росста-
та, в нашей стране еже-

годно погибают от сердечно-
сосудистых заболеваний около 
одного миллиона ста тысяч 
человек. Другими словами, 
каждые тридцать секунд ин-
сульт, инфаркт, сердечная не-
достаточность уносят жизнь 
одного россиянина. А сколько 
дополнительно к этому выби-
вают онкологические заболе-
вания, патологии желудочно-
кишечного тракта и недуги 
костно-мышечной системы? 
Мировое агентство Bloomberg 
провело исследование эффек-
тивности систем здравоохра-
нения наиболее населённых 
стран планеты. Изучение па-
раметров проходило в стра-
нах с населением более пяти 
миллионов человек, в которых 
ВВП на душу населения более 
5000 долларов. На первом 
месте оказался Сингапур, на 
последнем 51-м – Россия. 
От российского Минздрава 
возражений на этот счёт не 
поступило. 

…Антонина Антоновна М. 
– 79-летняя жительница Во-
ронежа в конце августа по-
пала по «скорой помощи» 
в городскую больницу №3. 
Инфаркт миокарда. Неделю 
пробыла в реанимации, потом 
перевели в общую палату. На 
следующий день после пере-
вода родственники позвонили 
в ординаторскую, и им сооб-
щили, что состояние больной 
удовлетворительное. Внучка 
приезжает в больницу и видит, 
что бабушка лежит под двумя 
одеялами и дрожит от озноба. 
Меряют температуру – 38,9. 
В 16 часов обеспокоенная 
молодая женщина начинает 
искать лечащего врача и вы-
ясняется, что доктор ушла до-
мой. Дежурный врач успокоил: 
такая температура обычна для 
инфарктников и волноваться 
не следует. 

После настойчивой прось-
бы посмотреть больную, врач 
проследовал в палату, прило-
жил ладонь ко лбу пожилой 
пациентки и тут же поставил 
диагноз: грипп. Порекомен-
довал родственнице пойти в 
аптеку и купить «что-нибудь 
от гриппа». В ответ на вопрос 
молодой женщины: «Неужели 
в больнице нет необходимых 
лекарств?», последовала за-
мечательная фраза: «У нас 
кардиология, а не инфекцион-
ное отделение». После осмотра 
больной выяснилась причина 
высокой температуры: медсе-
стра, ставившая капельницу, 
промахнулась, игла попала 
не в вену, а под кожу. Рука 
начала набухать отёком. Врач 
назначил инъекцию анальгина 
с димедролом, но медсестра 
по оплошности поставила 
анальгин с папаверином. Рас-

строилась своей промашке, 
и тут же сделала инъекцию 
димедрола. 

Через 14 дней, как и поло-
жено по стандартам лечения, 
пожилую женщину выписали 
домой и в выписке отметили, 
что состояние её удовлетво-
рительное. А уже через день 
«скорая» доставила Антонину 
Антоновну в БСМП №1. В 
приёмном отделении ей стали 
делать ЭКГ, но через две мину-
ты пациентка тихо вскрикнула 
и больше не шевелилась. После 
вскрытия патологоанатом ска-
зал, что при не зарубцевавшем-
ся инфаркте пациентку нельзя 
было выписывать из больницы 
домой. Но к врачам больницы 
№3 какие претензии, они же 
в соответствии с минздравов-
скими стандартами лечили. 

Стандарты лечения – ве-
ликая сила. Летом нынешнего 
года автор этих строк попал со 
своим недугом в самое солид-
ное медицинское учреждение 
Воронежа. Честно сказать, не 
хотел идти в стационар, но 
многочисленные обращения 
в районную поликлинику не 
приносили никакого улучше-
ния «качества моей жизни». 
Вот и пришлось ложиться на 
больничную койку. Опера-
тивное вмешательство доктор 
счёл не обязательным, а кон-
сервативное лечение ограни-
чил уколами, капельницами 
и физиопроцедурами. Почему 
«родная» поликлиника не мог-
ла организовать такую неслож-
ную помощь в своём дневном 
стационаре, я так и не понял. 
Через десять дней малопро-
дуктивного лежания в палате, 
где кроме меня находилось 
ещё шестеро бедолаг, решил 
уходить домой: какой смысл 
занимать без толку койку? 
Чтобы не огорчать симпатич-
ного врача, сказал, что лечение 
принесло пользу и меня впол-
не можно выписывать.

– Я и сам так думаю, – от-
ветствовал молодой доктор, 
– но по нынешним правилам 
вы должны отлежать 14 дней, 
иначе страховая компания на-
кажет больницу за нарушение 
стандартов лечения. 

– То есть теперь в вашей ра-
боте главным является стан-
дарт, а не реальный результат 
лечения? – полюбопытство-
вал я. 

– Именно так, – кивнул 
головой мой целитель. 

Медико-экономические 
стандарты выдаются за 

не уклонную заботу о здоро-
вье больных. Забудет, мол, 
врач назначить необходимый 
анализ или провести манипу-
ляцию, посмотрит в лежащий 
на столе перечень и тут же ис-
правит оплошность. Хорошо, 
если бы так, да только забота 
эта не здоровье впереди ставит, 
а экономику. О ней разговор 

надо отдельно вести, сейчас 
стоит лишь сказать, что статья 
Конституции о бесплатном 
здравоохранении фактически 
канула в Лету. Сегодня за 
любое лечение надо платить 
большие или меньшие день-
ги, а государство, разрешая 
платные услуги и частную ме-
дицину, вводя одноканальное 
финансирование, доброволь-
ное медицинское страхование, 
госгарантии и стандарты, со-
кращая коечный фонд, вне-
дряет в сознание населения 
мысль о том, что впереди нас 
ждёт платная медицина безо 
всякого исключения. 

Вероятно, не стоит воспри-
нимать её трагически, потому 
что весь мир с ней живёт: по-
чему мы не сможем? Смо-
жем, но для этого работающие 
должны получать зарплаты 
не для выживания, а для нор-
мальной жизни. Но тогда и к 
медработникам должны быть 
другие требования. Нынешний 
врачебный полуфабрикат мед-
академии окажется никому не 
нужен. Высокопоставленные 
папы-чиновники не смогут 
пристраивать на тёплые места 
своих дочурок и сынков. Из 
поликлиник уволят бездельни-
ков, и врачам придётся забыть 
о мзде в конвертах. За реаль-
ные ошибки в работе и про-
явленную бестактность кара 
будет суровой, зато зарплата 
действительно одарённых вра-
чей станет пропорциональной 
числу принятых пациентов, а 
оклады других служб – соот-
ветственно усилиям их сотруд-
ников. Сегодня для многих 
медработников зарплата – это 
не оценка их светлого ума и 
умелых рук, а получка, уста-
новленная Минздравом. Они и 
отрабатывают её как могут. 

…Молодая женщина при-
шла в воронежскую поликли-
нику № 4 становиться на учёт 
по беременности. Гинеколог 
дала направление в лаборато-
рию – нужен полный анализ 
крови. Пациентке дали в руку 
9 пробирок и медсестра стала 
наполнять их кровью из вены. 
Когда две трети сосудиков 
были заполнены, будущая 
мама …потеряла сознание. Её 
привели в чувство и сказали, 
что теперь она может пойти 
к терапевту, который выдаст 
ей соответствующую справку. 
Пациентка поднялась к участ-
ковому терапевту. Безрезуль-
татно 40 минут просидела у 
кабинета: желающих попасть 
на приём оказалось много. 
Пошла к заведующей отделе-
нием поликлиники, объяснила 
ситуацию, попросила разре-
шение пойти на приём к врачу 
соседнего участка, к которому 
не было никакой очереди. 

– У нас так не делается, – 
приветливо сказала ей дама в 
белом халате, – если вы, жен-
щина, плохо себя чувствуете, 

поезжайте домой, отдохните, 
а завтра или послезавтра при-
дёте и встретитесь со своим 
участковым врачом. 

Спорить с милосердной за-
ведующей сил уже не хватало, 
и Ксения Владимировна от-
правилась домой. Перед меди-
цинской начальницей лежала 
карточка с её именем, но для 
начальницы она являлась не 
пациенткой в состоянии фи-
зического и нервного напря-
жения, а просто «женщиной», 
каких каждый день приходят в 
поликлинику сотни. 

Чтобы не стоять в очереди, 
ветеран труда, отдавший 40 

лет жизни Воронежскому меха-
ническому заводу, решил пойти 
к гастроэнтерологу поликлини-
ки в конце смены. Терпеливо 
ждал очереди, открыл дверь 
кабинета и услышал возмущён-
ный окрик: «Мужчина, почему 
вы без бахил идёте?». Конечно 
же, для поддержания чистоты 
бахилы надевать нужно, и раз-
дражение уставшего от потока 
больных врача тоже понять 
можно, но старый человек либо 
забыл надеть эти зло счастные 
бахилы, либо денег у него в ту 
минуту в кармане не оказалось. 
Постоял он на пороге, махнул 
рукой, закрыл дверь кабинета 
и, сутулясь, пошёл прочь. 

…Возле урологического 
кабинета – очередь на иссле-
дование. Одни терпеливо ждут, 
другие нервничают. Когда 
длительная пауза в приёме 
превосходит все нормы, одна 
из пациенток не выдерживает, 
приоткрывает дверь, просо-
вывает лицо в щель. Тут же 
раздается раздражённый крик 
на весь коридор: «Женщина, 
куда вы лезете, у меня муж-
чина без штанов лежит!». Па-
циенты в коридоре замерли в 
изумлении. 

Наташа Г.  оказалась в 
БСМП № 1 по «скорой по-
мощи». За неделю пребыва-
ния там ей пришлось трижды 
сдавать анализы крови и мочи. 
Молодая врач объяснила, что 
таким образом они отслежи-
вают «динамику патологии». 
На вопрос пациентки: «Какая 
у неё патология?» последовал 
ответ: «Если вы попали в боль-
ницу, значит, у вас есть пато-
логия, которую мы найдём и 
начнём лечение». Однако через 
неделю настрой гинекологов 
почему-то поменялся, пациент-
ке сказали, что её выписывают 
из больницы и рекомендовали 
«завтра же пойти в женскую 
консультацию и ещё раз сдать 
анализы». «Но если сегодня 
вы выписываете меня домой, 
то завтра я буду считаться здо-
ровой и обязана приступить к 
работе», – удивилась молодая 
женщина. «Отпроситесь с ра-
боты и обязательно сходите в 
консультацию», – последовал 
рекомендательный совет. 

Спорить с врачами она не 
стала, однако при вниматель-
ном изучении выписки «боль-
ная с патологией» обнару-
жила, что вместо анализов с 
соответствующими цифрами 
лежит бумажка со странной 
фразой «Анализ мочи без осо-
бенностей», а вместо «первой» 
группы крови значится «вто-
рая». Наташа пошла к врачу. 
Та поизучала фразу, подумала 
и заявила, что «торопилась 
оформить документы». По-
сле этого переправила вторую 
группу на первую, написала 
на обороте данные анализов, 
но фамилию свою под всеми 
исправлениями так и не по-
ставила. О том, что документы, 
имеющие юридическую силу, 
надо проверять, и только по-
том подписывать, молодая 
докторица, видимо, запамя-
товала.

…Перед тем как покинуть 
отделение, где меня исцеляли, 
автор этих строк решил попро-
щаться и сказать «спасибо» 
лечащему врачу. Подошел к 
ординаторской, постучался 
и открыл дверь. В кабинете 
находились трое молодых спе-
циалистов, а за столом возле 
двери сидела заведующая отде-
лением, доктор медицинских 
наук, малоприветливая дама 
с постоянно нахмуренным 
взглядом. Не успел я сделать 
шаг к столу моего врача, как 
услышал резкий голос про-
фессорши: «Дожили, больные 
в ординаторскую как к себе до-
мой входят. И что только даль-
ше будет»? Я не стал ждать, 
что будет дальше, извинился 
и вышел из кабинета. Моло-
дые доктора сидели молча, 
склонив головы над бумагами. 
Они получили наглядный урок 
деонтологии. 

Такие вот мелкие факты ле-
чебного процесса. Может 

быть, они действительно такие 
«мелкие», что руководители 
даже не знают о них? Ежеме-
сячно департамент здравоох-
ранения собирает коллегии. 
На них анализируются важные 
экономические, организацион-
ные, лечебные вопросы меди-
цинской службы региона. Но 
за последние лет двадцать ни 
разу, даже в разделе «разное», 
не зашел разговор о том, по-
чему наряду с прекрасными 
докторами в нашей медицине 
всё больше тех, кто, откровен-
но говоря, недостоин диплома 
врача, почему не исчезает 
грубость, врачебные ошибки 
и обоснованные обиды паци-
ентов. А разговор был бы по-
лезен. Пригласить бы на него 
провинившихся и спросить у 
них: «Ребята, почему на вас 
больные жалуются?». Не надо 
никому грозить пальцем и 
стращать увольнением – пусть 
они встанут перед всеми и по-
смотрят коллегам в глаза. 

ПлАчу, плачУ и лечусь 
Медицина | Врачи у нас хорошие, но бывают исключения, и печально, что с каждым годом их становится всё больше 

вести

Вспомнили героев 
забытой войны 

Молодёжный парламент Рос-
сошанского муниципального 
района провёл районную акцию 
«Забытая война, забытые ге-
рои». 

Организиторы предложили 
местным образовательным 
учреждениям устроить тема-
тический урок, факультатив, 
классный час или вечер, по-
свящённый 100-летию с мо-
мента начала Первой мировой. 
Была разработана специальная 
презентация, которую можно 
было использовать во время 
акции. Как сообщает сайт ад-
министрации района, в акции 
приняли участие 1289 чело-
век. Наибольшую активность 
проявили лицей №11, Мо-
розовская и Кривоносовская 
СОШ, Нагорненская ООШ 
профессиональный лицей  
№ 55, профессиональное учи-
лище № 56.

Карина гордится 
мамой

По итогам регионального 
этапа Всероссийского конкур-
са «Мои родители работают в 
полиции» первое место среди 
рисунков детей сотрудников по-
лиции в Воронежской области 
заняла Карина Волкова. 

Её мама - следователь в 
ОМВД России по Нижнеде-
вицкому району. На торже-
ственном собрании начальник 
отдела подполковник полиции 
Артур Дорошев поздравил 
юную победительницу и вру-
чил Карине почётную грамоту 
ГУ и подарки. Карина нари-
совала маму во время работы 
- в деревне, на месте происше-
ствия. Девочка рассказала, что 
гордится своей мамой и тоже 
хочет стать полицейским. 

Творчество  
равных 

Воронежский «Театр рав-
ных» сыграет свой спектакль 
на сцене Концертного зала Во-
ронежского государственного 
университета. 

Поводом для этой акции 
станут два события. 4 декабря 
в Воронеж с официальным 
визитом приезжает посол Ев-
ропейского союза в России 
Вигаудас Ушацкас – и в этот 
же день проекту «Театр рав-
ных» исполняется полгода. За 
это время труппой был создан 
дебютный спектакль «Кот на 
крыше», пришли новые актё-
ры, коллектив принял участие 
в двух крупных фестивалях 
(в их числе – международный 
фестиваль театра для детей 
«Большая перемена»), начал 
работу над новой постановкой, 
литературной основой которой 
стали рассказы Андрея Плато-
нова. Премьера намечена на 
март 2015 года. 

Василий ЧерноусоВ,  
Анатолий ХрусТАЛЁВ.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
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Продам
маслопресс для холодного отжима Км-500 «деметра». москва, 3 шт.

Камаз 5410 с цистерной 23 куб.м для масла.
Печь электр. нерж. для выпечки хлеба , 45 б/час.

Гибкий шнековый транспортер ф100L15.
Тел.: 8-903-853-82-12,  8 (47371) 44-1-13, 44- 2-22.
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ВОКРУГ СПОРтА

Ещё четыре медали
Воронежская гимнастка Виктория Комова успеш-
но выступила на соревнованиях в Венгрии. 

В минувшие выходные на международном турнире по 
спортивной гимнастике двукратный серебряный призёр 
Олимпийских игр 2012 года выиграла многоборье, взяла два 
«золота» на брусьях и бревне, а также «серебро» в вольных 
упражнениях. Через месяц Виктория Комова планирует 
выступить в Москве на международном турнире по спор-
тивной гимнастике на Кубок Михаила Воронина.

Напомним, Вика с семи лет тренируется в Воронежской 
школе олимпийского резерва по спортивной гимнастике 
имени Юрия Штукмана. Её выдающиеся воспитанники 
известны не только в России, но и за границей. После ре-
конструкции здания по Федеральной целевой программе 
«Развитие физической культуры и спорта в РФ на 2006-
2015 годы» школа сегодня соответствует всем современным 
нормам и требованиям, открывая гимнастам большие воз-
можности для эффективных тренировок. 

Хозяева оказались сильнее
На арене Ледового дворца «Россошь», возведённо-
го по Федеральной целевой программе «Развитие 
физической культуры и спорта в РФ на 2006-2015 
годы», прошёл традиционный хоккейный турнир. 

За Кубок главы администрации Россошанского муни-
ципального района боролись хозяева, ветераны «Бурана» 
и БТР из Воронежа, а также гости из Алексеевки.

В финальном матче ХК «Россошь» оказался сильнее 
«Бурана» - 3:1.Кубок победителям, призы командам и луч-
шим игрокам (Анатолий Гичка («Россошь»), Сергей Алек-
сандров («Буран») и Александр Шишкин (БТР) вручили 
заместитель главы администрации Россошанского района 
Александр Доля и директор спортивно-оздоровительного 
комплекса Сергей Таранов. 

Галина РОХМИН.

ХОККей

«Динамо» (Балашиха) - «Буран» (Воронеж) - 2:3
Подмосковное «Динамо» и «Буран» находятся на разных 

полюсах турнирной таблицы - воронежцы в авангарде, а 
«бело-голубые» только на подступах к зоне плей-офф. Тем 
не менее хозяевам льда удалось изрядно потрепать нервы 
фавориту чемпионата. 

В первом периоде немногочисленные зрители заброшен-
ных шайб не увидели. Вскоре после перерыва хозяева льда 
вышли вперёд, однако точный бросок Егора Алёшина вос-
становил паритет. Надо признать, что молодой нападающий 
«Бурана» был одним из лучших в составе нашей команды. 
Именно с передачи Алёшина его партнер по звену Антон 
Гловацкий вывел воронежцев вперёд. В начале третьего 
периода гостям пришлось сразу несколько минут играть в 
меньшинстве, и подопечные Виктора Богатырёва выдержали 
это испытание. А вскоре поймавший кураж Алёшин сделал 
такую передачу Гловацкому, что тому оставалось только по-
разить пустые ворота - 1:3. За пять минут до конца третьего 
периода «динамовцы» вернули интригу матчу, сократив счёт 
до минимума. Вскоре опытный Константин Касянчук мог 
досрочно снять все вопросы о победителе, но ему не удалось 
реализовать штрафной бросок. Как бы то ни было, «Буран» 
одержал победу с минимальным преимуществом и заработал 
очередные три очка.      

«Буран» (Воронеж) - Хк «Липецк» - 5:1
В прошлом сезоне липчане выступили не очень удачно 

и в плей-офф, в отличие от «Бурана», пробиться не смогли. 
Тем не менее ХК «Липецк» очень удачно играл против нашей 
команды, нанеся чувствительные поражения как дома, так и 
в гостях. Более того, у воронежцев не ладилась игра против 
принципиальных соперников и в играх на предсезонных 
турнирах. Таким образом, «Буран» проиграл «Липецку» 
сразу шесть матчей подряд!

В этом сезоне хоккейный клуб из города сталеваров вы-
ступает очень уверенно, входя в пятёрку лучших команд. 
Интригу долгожданному матчу в «Юбилейном» добавляло 
наличие в составе гостей большой группы игроков, защищав-
ших цвета «Бурана», а также то, что в межсезонье «Липецк» 
возглавил Андрей Лунёв, который в прошлом году был на-
ставником ХК «Россошь». Из Липецка поддержать своих 
любимцев прибыл внушительный десант болельщиков, что 
придало чернозёмному дерби особый антураж.

Наконец-то для воронежцев чёрная полоса в поединках с 
липчанами оказалась прервана. Игроки «Бурана» в прекрас-
ном стиле одолели сильного и принципиального соперника. 
В первом периоде отличился Алексей Князев-младший. 
После перерыва Егор Алёшин укрепил преимущество «Бу-
рана», но вскоре гостям удалось сократить счёт до минимума. 
Все вопросы о победителе были сняты в третьей 20-минутке, 
когда результативные броски на свой счёт записали Фрати-
шек Складаны, Константин Касянчук и всё тот же Алексей 
Князев. 5:1 - уверенная победа «Бурана», которая позволила 
нашей команде возглавить табель о рангах.    
«Буран» (Воронеж) - Хк «Динамо» (Балашиха) - 2:3

По воле календаря за короткий отрезок времени «Ди-
намо» и «Бурану» предстояло провести очные поединки. 
Более того, 22 ноября и 4 декабря коллективы проведут 
ещё два матча. К сожалению, настроиться должным обра-
зом на команду, которая для воронежцев была вполне «по 
зубам», нашим хоккеистам не удалось. Уж очень много сил 
и эмоций они оставили в предыдущей встрече. Хотя в на-
чале ничего не предвещало неудачной развязки. В первом 
периоде Антон Гловацкий открыл счёт в матче, во втором 
Константин Касянчук укрепил преимущество хозяев льда. 
Провальным для нашей ледовой дружины оказался третий 
отрезок, в котором «динамовцам» удалось сравнять счёт и 
перевести игру в овертайм. Дополнительные пять минут по-
бедителя не выявили, а в серии буллитов удача улыбнулась 
подмосковным хоккеистам.

Очередной выездной вояж «Буран» начал в Сарове, где 
обыграл одноимённый клуб со счётом 4:2, и вновь вышел 
на первое место. Впереди нашу команду ждут встречи с 
пензенским «Дизелем» и подмосковным «Динамо». 

Леонид ХРУЩЁВ.

Взобрались  
на вершину
Хоккеисты «Бурана» после серии  
победных игр возглавили турнирную  
таблицу высшей хоккейной лиги

КРИМИНАЛ
Утратил доверие

Сотрудниками собственной безопасности ГУ МВД России 
по Воронежской области при получении денег за выдачу 
лицензии на приобретение оружия задержан с поличным 
специалист по лицензионно-разрешительной работе. 

По результатам служебной проверки он уволен из органов 
внутренних дел в связи с утратой доверия. Его непосредствен-
ные руководители  привлечены к строгой дисциплинарной 
ответственности. В отношении бывшего сотрудника принято 
процессуальное решение.

Подростки помогли полиции
На днях, когда 16-летние Андрей и Дмитрий гуляли в 

Воронеже на улице Студенческой, к ним за помощью об-
ратилась пожилая женщина, которая пыталась подняться 
с земли. 

Ребята помогли ей встать. Женщина рассказала, что неиз-
вестный мужчина толкнул её и выдернул из рук сумку. 

Подростки вспомнили, что за несколько минут до этого 
видели пробегавшего мимо мужчину, который направлялся 
в сторону стадиона. Андрей и Дмитрий догнали его на улице 
Чайковского и стали звать на помощь сотрудников полиции. 
Те прибыли на крик. При задержании злоумышленника из-под 
его куртки выпала похищенная дамская сумка. 

В отделе полиции он признал свою вину. Возбуждено уго-
ловное дело. Начальник УМВД России по Воронежу Влади-
мир Котов наградил Дмитрия и Андрея Махиня за содействие 
полиции и добросовестное выполнение гражданского долга.

В колонию – на пять лет
Ровно год назад Максим Пеньков, управляя автомобилем 

в состоянии алкогольного опьянения, возле дома №55 по 
улице Софьи Перовской в Воронеже потерял контроль над 
автомобилем и выехал на встречную полосу движения, где 
и столкнулся с другой машиной. 

В результате ДТП два пассажира встречного автомобиля и 
пассажир, ехавший в авто Максима Пенькова, получили много-
численные телесные повреждения, от которых скончались.

Центральный районный суд Воронежа вынес обвинитель-
ный приговор 32-летнему мужчине. Совершивший престу-
пление приговорен к пяти годам лишения свободы. Отбывать 
наказание будет в колонии-поселении. Он на три года лишён 
права управлять транспортным средством. Суд также взыскал 
с осужденного: один миллион рублей в качестве компенсации 
морального вреда в пользу одной потерпевшей, у которой в 
результате ДТП погиб брат, и два миллиона рублей в пользу 
второй потерпевшей, у которой погибли две дочери. Кроме 
того, с Максима Пенькова взысканы расходы, связанные с 
погребением двух погибших. 

При вынесении приговора учтено наличие смягчающих 
наказание осуждённого обстоятельств: активное способство-
вание раскрытию и расследованию преступления, наличие у 
него на иждивении троих малолетних детей, один из которых 
нуждается в лечении, а также то, что в настоящее время его 
жена беременна.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

Выступление Александра 
Николаевича в книжном клу-
бе «Петровский» состоялось 
в рамках проекта «Открытая 
лекция». Его воронежская 
программа включала также 
встречи с писателем и журна-
листом Валерием Панюшки-
ным и доктором Елизаветой 
Глинкой. 

Всемирно известный режис-
сёр, создатель таких фильмов, 
как «Скорбное бесчувствие», 
«Дни затмения», «Молох», 
«Фауст», поделился с воронеж-
цами своими размышлениями 
о техническом прогрессе, куль-

туре, образовании, их роли в 
жизни нашего общества и от-
дельного человека. Как считает 
Александр Сокуров, главная 
нынешняя беда человечества 
в целом и России в частности 
– непросвещённость. «Нашей 
бедой и позором» назвал он 
платное образование в России, 
вытесняющее бесплатное. 

Как противостоять одича-
нию? По мнению режиссёра, 
в наше время радикального 
снижения культурных потреб-
ностей и нежелания государ-
ства их поддерживать само 
российское общество должно 
найти в себе силы настаивать 
на просвещении.

Но, видно, сильно запали 
наши места ему в душу. И вот 
летом 2002 года решил Васи-
лий Михайлович вместе со сво-
ими друзьями, журналистом, 
издателем, государственным 
деятелем советских лет Бори-
сом Ивановичем Стукалиным 
и заядлым охотником и лю-
бителем природы Анатолием 
Яковлевичем Митронькиным, 
бросить у нас якорь основа-
тельно, на недельку: всмотреть-
ся неторопливо в тихую пойму, 
разглядеть озера-старицы, на 
Дону порыбачить. Время было 
выбрано во всех смыслах са-
мое подходящее: конец июля 
– начало августа. Ни комаров, 
ни гнуса-мошкары, утренние 
зорьки уже прохладные, клёв, 
оборванный срединнолетней 
жарой, начинает оживать. 
Правда, погода не всегда ведёт 
себя предсказуемо – а уж о 
рыбе и говорить нечего.

Накануе приезда гостей 
Саня Бровашов попросил меня 
выступить в роли эксперта-
донознатца, место для лагеря 
подходящее присоветовать. 
Перебрав с полдюжины самых 
клёвых мест, остановились на 
высоком, поросшем дубом и 
вязом крутобережье чуть ниже 
Суходонецкой переправы. Ме-
сто, что называется, самое то: и 
тень есть – от дневного солнца 
укрыться, и под обрывом – 
глубокие омута-водокруты, а 
выше по течению, прикрыв-
шись тальниково-песчаной 
излукой, зелёная заводь ши-
роко так, вольно легла. К этой 
заводи пересыхающим устьем 
Зёмкинского ерика выходит 
донская старица, давно уже 
превратившаяся в многокило-
метровую цепь озёр, больших и 
малых. А подле той старицы – 
тальники, перелески, заливные 

луга-займища, полузаросшие 
полойные озерца-саги – лебе-
диный край, воля вольная…

Там, на Суходонецкой, гости 
наши и расположились. Всё не-
обходимое, в том числе лодки, 
самые разнообразные снасти и 
наживки-приманки, они при-
везли с собой: Анатолий Ми-
тронькин приехал в Воронеж 
из Саранска на УАЗе с прице-
пом, битком набитым всякой 
полезной всячиной. Главными 
рыбаками в той дружеской ком-
пании были Борис Иванович и 
Анатолий Яковлевич, и ловить 
они собирались не что-нибудь, 
а сомов-крупномеров.

Василий Михайлович, по-
доброму посмеиваясь над свои-
ми увлечёнными друзьями, 
говорил, что сам он – рыболов 
доморощенный, и нужна ему 
всего лишь такая малость – 
поймать донского сазана на пу-
говицу. О том и меня спросил: 
можно ли так сазана поймать? 
Я удивился: что за странный 
способ такой? Оказалось, что в 
странствиях своих повстречал 
Василий Михайлович где-то 
местного рыболова, ловившего 
сазанов особенным китайским 
способом. Снасть-то давно и 
хорошо в наших местах из-
вестная – жмыховая донка, но 
роль крючка в ней выполняла 
пуговица на крепком поводке: 
её сазан всасывает (вроде бы) 
вместе с размываемым течени-
ем жмыхом, а потом, как «не-
сьедобицу», выбрасывает через 
жабры. И таким вот необычным 
способом «засекает» сам себя: 
когда поводок натягивается, 
пуговица срабатывает как кон-
цевой стопор на кукане.

Рассказывал Василий Ми-
хайлович об этом без свой-
ственной всем заядлым ры-
боловам охотничьей страст-
ности, но живо, увлекательно. 
Чувствовался в его словах 
неподдельный интерес. Не «до-
бытческий», а скорее азартно-

мальчишеский: дескать, если 
и впрямь так ловить можно, то 
отчего же не попробовать? А 
вдруг получится!

Разговор этот зашёл, когда 
вскоре после приезда гостей 
заглянули мы с Александром 
Бровашовым и тогдашним ре-
дактором местной «районки» 
Александром Поповым к ним 
«на донской огонёк». Заодно 
и жмыха привезли – твёрдого, 
кругового, как раз для сазаньей 
охоты годящегося. Интересом 
своим Василий Михайлович и 
нас, аборигенов, увлёк. Стали 
размышлять-прикидывать, как 
самим такую снасть сделать. 
Василий Михайлович уточнил, 
что пуговица должна быть не 
простая, а «золотая» - большая, 
металлическая, солдатская. 
При скорых московских сборах 
у него под рукой таковой не 
оказалось, но Борис Иванович 
Стукалин ради друга пошёл 
на крайние меры – срезал ис-
комую пуговицу с мундира, в 
котором он, Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Совет-
ского Союза в Венгерской На-
родной Республике, появлялся 
на официальных приёмах.

До проверки особого китай-
ского пути в русской рыбалке 
тогда дело не дошло, поскольку 
беседа такая душевная собра-
лась – не оторвёшься. Мне, 
впрочем, оторваться пришлось. 
Дело в том, что накануне в 

общем рыбацком разговоре я 
упомянул, что успешно ловлю 
лещей, язей и «ещё кое-что, 
только т-с-с!» на метелику. 
Василий Михайлович хоть и 
думал, казалось, о своём, сра-
зу заинтересовался: это что, 
дескать, за звёрь такой? Рас-
сказал я тогда, что метелика 
(мытылыка, матылыка) – мест-
ное название личинки бабочки-
подёнки. Личинка эта обитает 
в Дону не повсеместно, а лишь 
там, где проступает на бере-
говых обрывах особая глина 
– синеватая, вязкая, на ощупь 
вроде бы маслянистая. Слои 
этой глины похожи на потем-
невший от времени дырчатый 
сыр, столько в ней норок-ходов 
личинками-отшельницами по-
наделано.

Песков о подёнке, конечно 
же, знал, но видеть её личинок 
ему не доводилось, и он сразу 
загорелся: «А показать сможе-
те?» Я пообещал. Теперь при-
шло время обещание своё вы-
полнить. Достал из багажника 
«Нивы» специальную, с подо-
гнутыми «трубочкой» краями 
лопату, приладил длинный 
держак из орешника. И двинул-
ся на промысел. А промысел 
тот – дело непростое. Нужно, 
стоя на краю обрыва, опустить 
лопату в воду и вогнать её с 
силой в вязкую глину почти 
отвесного берега, потом снасть 
свою провернуть-вышатать да 

на берег аккуратненько под-
нять. И потом уже, осторожно 
разламывая вынутый из лопа-
ты глиняный кругляш, добы-
вать столь обожаемую рыбьим 
царством наживку.

На Суходонецкой метелики 
в тот год было мало, но я на-
деялся, что хоть пару-тройку 
личинок добуду на показ. Упор-
ствовал долго, из сил выбился, 
дело к ночи – и ни-че-го! Пре-
жде со мной такого конфуза не 
случалось. Как будто чёрт под 
руку толкал. Пристыженный, 
вернулся я в лагерь. Повинил-
ся. Гости в один голос стали 
меня утешать – не беда, по-
думаешь, будет ещё случай. А 
Василий Михайлович Песков 
тут же нашёл выход из поло-
жения:

- А вы нарисуйте!
- Что нарисовать?
- А метелику.
- Не умею я рисовать, со-

всем.
- А вы попробуйте! 
И подает мне свой поход-

ный блокнот, который у него 
всегда под рукой был. Что тут 
говорить станешь? Наобещал, 
оконфузился, давай теперь, 
хвастунишка, перевоплощайся 
в художника… Взял я карандаш 
и давай выводить загогулины. 
То, что мне удалось изобра-
зить, было больше похоже на 
какую-то сухопутную сороко-
ножку, чем на обитательницу 

подводных донских глин. Но 
Василий Михайлович меня 
похвалил:

- Хорошо. Теперь понятно, 
о чём речь.

Пошутили ещё малость на 
тему моего художества, да и к 
другим темам перешли. Рас-
ставаясь, договорились, что 
через день-другой я приеду на 
Суходонецкую с ночёвкой, и 
мы с гостями порыбачим вме-
сте – на самых верных местах, 
по-серьёзному. И про метелику 
подумал, но теперь уже в свои 
задумки никого посвящать не 
стал. Когда я спустя два дня 
вольным пятничным казаком, 
с банкой отборной, намытой 
на Стрибной яме метелики 
подъехал к Суходонецкой пере-
праве, то уже издали разглядел, 
что лагерь друзей-«песковцев» 
исчез. Место было чисто при-
бранным и – пустым. Уехали, 
но куда? 

Ночь прошла в разговорах с 
другом-костерком. Утром, едва 
сереть стало, выплыл, стал на 
якорь выше притопленного 
вяза. На рассвете крупная гу-
стера на метелику не брала, а 
прямо-таки била: поклевка так 
сильно отдавалась в руку, что 
и на кивок смотреть не нужно, 
только подсекай. И подсекал 
– раз за разом. Но не было 
ощущения острой радости от 
счастливой рыбалки - может, 
потому, что не с кем было ра-
достью той поделиться? А так 
хотелось…

Потом узналось, что мос-
ковско-саранские гости наши 
просто не выдержали – не 
столько зноя-бесклёвья (ни 
сомы, ни сазаны знакомиться 
с ними не захотели), сколько 
шумных соседей с их оглуши-
тельной музыкой и хмельным 
гвалтом до утра. И откоче-
вали в другие места – туда, 
где потише. Разминулись мы 
всего несколькими часами. 
Так и не удалось мне показать 
Василию Михайловичу ме-
телику вживе. Но у меня есть 
утешение-оправдание – тот 
самый рисунок в блокноте, чем-
то напоминающий наскальное 
творчество древнего человека. 
Готовя очерк о том донском 
путешествии, Василий Ми-
хайлович не мог не пролистать 
свои путевые записи. Увидел 
тот потешный рисунок - и 
улыбнулся. Во всяком случае, 
мне так это видится…

Рисунок в блокноте
Годы и люди
Как ни крути, а почти всё памятное связано у меня с 
Доном.
Василий Михайлович Песков не раз гостил в Петропав-
ловке у моего товарища, натуралиста и фотохудожника 
Александра Федоровича Бровашова. Но «гощение» это 
было, как правило, рабочим: то фотографирует Васи-
лий Михайлович найденное Бровашовым на меловой 
круче гнездо филина, то очерк о зыбучих наших песках, 
«Донской Сахаре», пишет.

александр неСТруГин,
член Союза писателей России
Петропавловский район

Александр Бровашов и Василий Песков.
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Пережить  
дни затмения
Встреча | Воронеж посетил  
кинорежиссёр Александр Сокуров
Василий ЧерноуСоВ
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 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны отдела субсидий  
Коминтерновского района) по адресу: ул.Лизюкова, 36.

Федеральная государственная  
бюджетная образовательная организация  

высшего образования 
«Воронежская государственная 

академия искусств» 
объявляет 

КОНКУРСНый ОТБОР
на должности профессорско-преподавательского  

состава:
профессор кафедры вокального искусства (1,0).

Документы принимаются по адресу:  
394053, Воронеж, ул. Генерала Лизюкова, д. 42,  

отдел кадров, тел.: (473) 266-14-81.

Срок подачи заявления для участия в конкурсном отборе – 
один месяц со дня опубликования объявления о конкурсе.
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